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Protokoll 
 
13. Treffen ENERGIE AG ‐ Stöckach 

 

11. September 2017, buschpilot 
 
18:30: Uhr bis 20:30 Uhr 
 
 
 
TeilnehmerInnen 
Monika Veitinger‐Fritz, Michael Fuchs, Karl‐Ernst Kappel, Helmut Wörner  
 
Protokoll: Michael Fuchs 
 
Tagesordnung 
1. Protokoll des Treffen am 14.08.17 
2. Gemeinsamer Antrag des Bezirksbeirat Ost "Stand und Ausbau der 

Fernwärmeversorgung im Stadtbezirk Ost“ (vgl. Sitzung vom 22.2.17, TOP 3) 
3. Gespräch mit Stadträtin Clarissa Seitz, Die Grünen am 31.08.2017 im Rathaus Stuttgart 
4. Veranstaltungen 
5. Schreiben an die Kreditanstalt für Wiederaufbau (KfW)  
6. Schreiben an den Oberbürgermeister der Landeshauptstadt Stuttgart 
7. Themenspeicher 
8. Verschiedenes 
 

 
0. Tagesordnung 
Herr Wörner moderiert die Sitzung. Herr Fuchs erstellt das Protokoll. 
Die o.g. Tagesordnung wird gemeinsam verabschiedet. 
 

 
1. Nachbesprechung Protokoll vom 14.08.2017 
Die Anwesenden stimmen dem vorliegenden Protokoll vom 14.08.2017 zu. 
 

 
2. Gemeinsamer Antrag des Bezirksbeirat Ost "Stand und Ausbau der 

Fernwärmeversorgung im Stadtbezirk Ost“ (vgl. Sitzung vom 22.2.17, TOP 3) 
Folgende Punkte wurden diskutiert: 
‐  Die Beantwortung des Antrages nach mehr als 6 Monaten wurde offensichtlich nicht 

von der Stadt koordiniert. Es liegen jeweils getrennte Anworten der LHS Stuttgart, 
Netze BW GmbH, Stuttgart und EnBW Sales & Solutions GmbH, Frankfurt am Main vor. 

‐  Eine Positionierung der LHS zu den Antworten der EnBW ist nicht ersichtlich, ggfs wäre 
zu prüfen ob eine Überprüfung durch einen unabhängigen Dritten erforderlich ist.  
Die LHS sollte für eine Klarstellung der Anworten der EnBW hinsichtlich einer 
Übereinstimmung mit dem Energiekonzept "Urbanisierung der Energiewende" 
sorgen. 
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‐  Bei folgenden Punkte sollte der Bezirksbeirat Ost vor der mündlichen Präsentation im 
Bezirksbeirat um eine Klarstellung bitten:  
‐  Aufschlüsselung sämtlicher Angaben auf die Bezugseinheit Stadtteil. 
‐  zu 1. 

‐  Wieviele Haushalte, Einwohner sind jeweils betroffen? 
‐  zu 2. 

‐  Wieviele Gebäude liegen im Stadtbezirk Ost / in den Stadtteilen 
‐  zu 3. 

‐  Eine Veröffentlichung dieser Daten auf dem Geoportal der LHS in der Form 
eines Online‐Netzplanes (siehe Karlsruhe) wäre hilfreich. 

‐  zu 4. 
‐  siehe unter 1. 

‐  zu 5.  
‐  Gespräche auf der Ebene der Sachbearbeiter sind kein geeignetes Mittel um 

den Ausbau der Fernwärmeversorgung in Stuttgart entscheidend 
voranzubringen. 
Die Antwort legt den Schluss nahe, dass die politische Führung der LHS 
offensichtlich kein Interesse zeigt sich an der Lösung der Probleme zu 
beteiligen. 

‐  zu 6.  
‐  Von der LHS wird angesichts der Feinstaub‐ und NOx‐Thematik eine 

qualifizierte Antwort erwartet: 
Die Landesanstalt für Umwelt, Messungen und Naturschutz Baden‐Württem‐
berg (LUBW) geht am Neckartor von einem 22‐%‐Anteil der Heizungsanlagen 
und Kaminöfen am gesamten Feinstaub aus. Das rühre zu 10 % auch noch 
von Anlagen her, die oft die Grundlast des Heizungsbedarfs und der Warm‐
wasserbereitung abdecken (Stuttgarter Zeitung vom 15.10.2016).   
Laut der Stellungnahme des Ministerium für Umwelt, Klima und Energiewirt‐
schaft Baden‐Württemberg vom 14.08.2017 auf die Landtagsanfrage Drs. 
16/2388 "Wärmenetze in Baden‐Württemberg: Ausgangslage und Zielper‐
spektive" tragen an der Messstelle Stuttgart Am Neckartor kleine und 
mittlere Feuerungsanlagen mit 16 % zu den Feinstaub PM1o‐Konzentra‐
tionen bei, wobei 5 % aus dem lokalen Umfeld der Messstationen stammen 
und 11 % dem städtischen Hintergrund von Stuttgart zugerechnet werden 

‐  zu 7.  
‐  Eine Abstimmung im Rahmen des Genehmigungsverfahren ist als nicht 

zielführend einzustufen. 
Es wird erwartet, dass künftig bereits in der Vorplanungsphase 
Abstimmungen auf der Grundlage einer vorliegenden Energieleitplanung 
erfolgen.  

‐  zu 8.  
‐  Um welche Art von städtischen Liegenschaften handelt es sich: 

z.B. Schule, sonstige öffentliche Einrichtung etc. oder Wohngebäude 
‐  bei den 15 an die FW‐Versorgung angeschlossenen Liegenschaften 
‐  bei den insgesamt 62 Liegenschaften 
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‐  zu 9.  
‐  zu Stöckach:  

Wir bitten um Veröffentlichung des Integrierten Quartierskonzeptes unter 
www.stoeckach29.de  

‐  zu Gablenberg:  
Diese Entscheidung ist vor dem Hintergrund des Klimaschutzgesetz (KSG) B.‐W., 
des Integrierten Energie‐ und Klimaschutzkonzeptes (IEKK) B.‐W. und der 
Unterzeichnung der Unterstützenden Erklärung zum Klimaschutzpakt 
zwischen dem Land (Umweltministerium) und den kommunalen Landesver‐
bänden durch Beschluss des UTA vom 17.01.2017 nicht nachvollziehbar. 
Wir bitten um die Benennung der Gründe. 

‐  zu 10.  
‐  Die Antwort ist vor dem Hintergrund des IEKK B.‐W. nicht nachvollziehbar. 

Wir bitten um eine unabhängige Untersuchung. 
‐  zu 12. und 13. 

‐  Es stellt sich die Frage, ob der FW‐Versorger keine Kenntnisse über die 
aktuell durch ihn betriebenen öffentlichen Infrastruktureinrichtungen 
besitzt. 

 

 
3. Gespräch mit Stadträtin Clarissa Seitz, Die Grünen am 31.08.2017 im Rathaus 

Stuttgart 
‐  Die wichtigsten Ergebnisse und Fragen i.Z.m. mit der GRDrs 647/2016 Umgang mit 

sozialer Verdrängung (Gentrifizierung) in Stuttgart und der Fallstudie ‐ Umgang 
mit „Gentrifizierung“ in Stuttgart (Deutsches Institut für Urbanistik, 2016) (beide 
in der Anlage) werden nochmals zusammengefasst und schriftlich an Frau Seitz 
gerichtet. 

 

 
4. Veranstaltungen 
‐  Die Teilnahme an folgenden Veranstaltungen im September wird angestrebt: 

‐  16.09.17, 14 ‐ 17 Uhr, Hornbergstraße 69 + 71 in Kornwestheim: Energie im 
Quartier ‐ Tag der offenen Tür 

‐  26.09.17, 10 ‐ 12 Uhr, Kleiner Sitzungssaal Rathaus Pforzheim: "Energieforum" 
i.R.d. Energetischen Stadtsanierung Weststadt 

‐  Die AG Energie hat einen Antrag für Zuschüsse aus dem Verfügungsfonds 
Stadtsanierung Stuttgart 29 für das Themenseminar und die Praxiswerkstatt 
gestellt: 
‐ 27.09.2017, 13:45 ‐ 19:15 Uhr, Frankfurt:  
Themenseminar "Erneuerbare Wärme – Kommunale Vorbilder zum 
Nachahmen", Deutschen Instituts für Urbanistik (Difu)  

‐ 28.09.2017, 9 ‐ 14 Uhr, Franfurt: Praxiswerkstatt "Effiziente, erneuerbare und 
solare Wärmenetze", Difu 

‐  19.10.2017, 16 – 21 Uhr, Kleinkunstbühne Casino, Aldinger Str. 80 in 
Kornwestheim: "Energie trifft Kultur" 
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5. Schreiben an die Kreditanstalt für Wiederaufbau (KfW) 
Trotz hoher beruflicher Auslastung wird versucht bis zum nächsten Treffen einen 
Entwurf zu erstellen. 
 

 
6. Schreiben an den Oberbürgermeister der Landeshauptstadt Stuttgart 
Trotz hoher beruflicher Auslastung wird versucht bis zum nächsten Treffen einen 
Entwurf zu erstellen. 
 

 
7. Themenspeicher 
Trotz der Bitte im letzten Protokoll liegen keine schriftlichen Anworten des KfW Team 
vor. 
 

 
8. Verschiedenes 
‐  Veranstaltungshinweise 

‐  17.10.2017: "Wärmewende im Quartier", eine Veranstaltung des KfW 432 Team 
für Eigentümer  

‐  Nächstes Treffen der Energie AG: 
‐  Montag, 11.12.2017 um 18:30 Uhr im Stadtteil‐ und Familienzentrum Metzstr. 26 

 

 
Aktueller Themenspeicher: 
- Fragenkatalog „Kommunale Stadtwerke“ 
- Wärmeatlas Quartier 
- Musterhaus – Warmmietenneutralität 
- Raitelsberg und SWSG 
- Stellvertretung Sprecher 
- Szenarien Stöckachstr. EnBW 
- Wie gehen andere Städte mit Fernwärme um? 
- Spechtschäden in Wärmedämmung. Strategien dazu? 

‐  http://region‐hannover.bund.net/themen_und_projekte/ 

artenschutz_an_gebaeuden/spechtschaeden_in_waermedaemmung/  
‐  Anhänge 

- Versorgungsalternativen SWS – Vergleich mit Fernwärme z. B. Metzstr. 35 
- Klärung des weiteren Vorgehens der Stadtwerke Stuttgart mit Wärmeversorgungs‐

alternativen (z.B. KWK mit Erdgas oder Biomethan) durch die Stadt Stuttgart erfolgen 
 
Der Fragenkatalog „Kommunale Stadtwerke e.V.“ sowie die vorliegenden Antworten 
wurden in die Anlage 1 zum Protokoll vom 10.07.2017 aufgenommen.  
 
Es wird zeitnah um eine nachvollziehbare schriftliche Antwort der offenen Fragen und 
eine Aufnahme in das nächste Protokoll gebeten. 
 

 


